
“中国的冰雪运动发展迅速，民众参与

热情高涨，发展空间巨大。”2022 年北京冬

奥组委对外联络部外籍项目专家艾璐在接

受本报记者采访时表示：“期待 2022 年北

京冬奥会将是一次成功的盛会。”

艾璐对北京有着特殊的情结。1998
年高中毕业后，计划在大学学习中文专业

的艾璐，为了提前体验中国生活，在老北京

胡同住了 1个月。这段经历让艾璐爱上了

这座城市和这里的人们，也坚定了她学好

中文的决心。2006 年硕士毕业，艾璐再次

来到北京，在北京夏季奥运会筹办过程中

担任法语翻译，从此开启了她与奥运的缘

分。之后，艾璐返回法国参与巴黎夏季奥

运会申办工作。2018年，她回到北京，加入

北京冬奥组委对外联络部，负责与欧洲国

家和地区奥委会的联络对接。

从运动员赛前注册到参赛期间的住

宿、交通安排等，艾璐和她的中国同事们

每天需要汇总处理大量信息。“考虑到时

差问题，我们下午与欧洲各国奥委会举行

线上会议，上午对接北京冬奥组委各部

门，及时处理问题、交换意见，形成了紧密

有序的良性互动机制。”艾璐表示，面对新

冠肺炎疫情挑战，通过“云交流”的方式，

目前欧洲各国奥委会对北京冬奥会的筹

办进程和细节等均有了全面了解，并给予

很多积极反馈，表达了对 2022 年北京冬

奥会的期待。

“北京冬奥会一定会成功！”这是艾璐

最喜欢听到的反馈。在她看来，北京冬奥

组委的机构机制、人才队伍，高水平高质量

的基础设施建设，为推动冬奥会筹办工作

稳步开展提供了切实保障。

艾 璐 与 记 者 分 享 了 她 的 几 点 观 察

——北京冬奥组委已设立 26 个工作部

门、延庆和张家口两个赛区运行中心，各

部门分工明确、各司其职，如齿轮一般密

切协作；“我身边的很多同事都有北京夏

季奥运会和其他重大国际体育赛事的组

织筹备经验，他们所表现出的专业化、国

际化水平令人印象深刻。与此同时，中国

积极聘用外国专家参与北京冬奥组委工

作，所秉持的开放办奥理念令人赞叹”；

“为加强北京冬奥会三大赛区的互联互

通，中国启动重点配套交通基建工程，有

效提高冬奥会的交通便利性”。以 2019
年底开通运营的京张高铁为例，北京至张

家口运行时间由过去的 3 个多小时缩短

至 1小时左右……

艾璐表示，北京多座“双奥场馆”的建

设改造是一大特色，如五棵松体育馆改造

后可承接冰球项目赛事、国家游泳中心“水

立方”变身“冰立方”以举办冬奥会冰壶比

赛。一系列场馆相继完成改造、验收，具备

冬夏项目场地双向转换能力。“北京冬奥会

场馆的改造再利用充分融入绿色理念，体

现了可持续性。”

“北京改变了我的人生轨迹，不仅见

证了我结缘奥运后的成长，也成就了我的

幸福家庭。”在北京丰台区的一家便民雪

场 ，艾 璐 向 记 者 介 绍 了 她 的 五 口 之 家 。

2008 年北京奥运会期间，她与法国前跆拳

道国家队运动员帕斯卡·让蒂尔相识、相

爱，他们共有 3个孩子，其中最小的艾利就

出生在北京。由于喜爱冰雪运动，他们几

乎跑遍了北京的滑雪场，结交了很多朋

友，也充分感受到中国民众高涨的冰雪运

动热情。“我注意到，来这些滑雪场的冰雪

爱好者，很多都是初学者。越来越多的人

参与冰雪运动，展现出中国冰雪运动巨

大的发展空间。”

在艾璐看来，奥运会的生命和魅力在

于，一方面为专业运动员创造竞技性体

育平台，另一方面是激发普通民众参与

体育运动的热情，培养少年儿童的兴趣

爱好。“随着北京冬奥会的举办，中国冰

雪运动将实现蓬勃发展！”艾璐说：“世界

各国冰雪运

动员都对北

京冬奥会充

满 期 待 ，让

我们一起相

约北京！”

北京冬奥组委对外联络部外籍项目专家艾璐

“中国冰雪运动将实现蓬勃发展”
本报记者 陈尚文 任皓宇

北京冬奥会筹办进展令人满意，在场馆建设、奥运遗

产及民众参与等各方面均进展顺利。国际奥委会坚守

《奥林匹克宪章》，反对将奥林匹克运动政治化，愿同中方

继续密切合作，全力支持中方如期举办北京冬奥会、冬残

奥会。北京冬奥会将带动 3 亿人参与冰雪运动，对于全

球冬季运动的发展将具有里程碑意义，将成为冰雪运动

乃至世界体育发展的伟大机遇。相信北京冬奥会、冬残

奥会将向世界展现抗击新冠肺炎疫情的榜样力量，推动

世界冰雪运动发展，为奥林匹克运动发展作出重要贡献。

——国际奥委会主席托马斯·巴赫

在北京 2008 年残奥会所经历的正是我们期望通过

残奥会带给世界的东西，那就是改变世界对于残疾人的

看法。2022年的北京将改变冬残奥会的面貌，我对此充

满信心。

——国际残奥委会主席安德鲁·帕森斯

非常高兴看到冰壶运动在中国的发展，不仅是竞技

层面，更在大众参与层面。冰壶是一项适合所有人参与

的运动，无论年龄大小、技能高低。我们非常期待 2022
年的冬奥会，北京将成为全世界的焦点，我们会努力抓住

每 4年一次的冬奥盛会机会，推广冰壶运动。

——世界冰壶联合会主席凯特·凯斯尼斯

北京冬奥会毫无疑问会为加强各国合作作出贡献。

2022年，期待全世界运动员来到北京冬奥会。虽然他们

都有各自不同的语言，但我想，他们都会把体育作为通用

的语言。北京冬奥会将是一届成功的奥运会。中国率先

控制住疫情，经济迅速复苏，是世界经济复苏和发展的

“火车头”，这为冬奥盛会召开创造了必要的有利条件。

——上海合作组织秘书长弗拉基米尔·诺罗夫

（综合本报记者和新华社记者报道）

北京冬奥会的筹备工作已进入冲刺

阶段。日前，意大利奥委会主席、国际奥

委会委员乔瓦尼·马拉戈在接受采访时表

示，北京冬奥会的举办将促进中国冬季体

育运动事业蓬勃发展，意中两国在这一领

域拥有巨大的合作潜力。

“北京将成为世界上首个举办夏季奥

运会和冬季奥运会的‘双奥之城’，这具有

重要意义。”在马拉戈看来，2008 年北京奥

运会的成功经历，让人们对中国办好 2022
年北京冬奥会充满期待。

“举办冬奥会有助于让更多的中国民

众参与到冬季运动中来，让他们熟悉并喜

欢上花样滑冰、高山滑雪、冬季两项等冰

雪运动，这是中国举办冬奥会最根本、最

朴素的目标。”马拉戈谈道，中国政府对于

举办冬奥会有着明确的规划和坚定的执

行力，届时一定将再次展现出卓越的赛事

承办能力。

“意大利在北京冬奥会上的目标是超

越上一届冬奥会的 3枚金牌。要实现这一

目标并不容易，但是我们一直在努力，一切

都按照计划推进，我对前景非常乐观。”马

拉戈介绍，意大利奥委会与意大利冬季运

动联合会、冰上运动联合会等正在积极合

作备战北京冬奥会，“现在距北京冬奥会开

幕不足半年时间，运动员们为了在北京取

得优异成绩，已经开始了紧张刻苦的训练，

挥汗如雨”。

作为 2022年北京冬奥会的接棒者，意

大 利 的 米 兰 和 科 尔 蒂 纳 丹 佩 佐 将 举 办

2026年冬奥会。“米兰—科尔蒂纳丹佩佐冬

奥组委和北京冬奥组委日前刚刚举行了一

次关于冬奥会旗交接仪式的视频会议，双

方的沟通清晰顺畅。”马拉戈指出，意中两

国开展冬季运动合作前景广阔，可以实现

优势共享，并充分挖掘在备奥办奥以及冬

季运动交流方面的巨大合作潜力。

马拉戈强调，意中两国有着传统友谊，

我们与中国同事之间合作密切。意大利拥

有悠久的冰雪运动传统，境内的阿尔卑斯

山脉，尤其是多洛米蒂山为人们提供了天

然的冬季运动场地，许多意大利人自幼就

开始学习滑雪、滑冰。意中两国在冬季项目

的技术训练、教练员培养等方面具备合作

意愿和潜力，这种交流与合作将促进中国

冰雪运动发展以及提高运动员的竞技水

平。除了办好奥运赛事，马拉戈也期待意

中双方能够在更广泛领域加强合作，让奥

运热潮从北京冬奥会一直延续到米兰—科

尔蒂纳丹佩佐冬奥会。

中意双方在多领域的交流合作有助于

让两国人民加深了解。马拉戈表示，意中

两国签署了“一带一路”合作谅解备忘录，

2022 年意中将启动“文化旅游年”，这将为

两国体育领域合作带来重要机遇。

作为国际奥委会委员，马拉戈认为奥

林匹克运动应该是远离政治、超越不同国家

政治考量的存在。“将奥运会政治化的企图，

有悖于《奥林匹克宪章》精神。奥运会不应

成为政治工具。”马拉戈表示将坚定支持中

国举办冬奥会，反对将体育运动政治化。

“祝福 2022年北京冬奥会！后疫情时

代，冬奥会和冬季奥林匹克运动对世界而

言格外重要。”马拉戈向北京冬奥会表达了

真挚的祝愿。

意大利奥委会主席乔瓦尼·马拉戈

“冬奥会和冬季奥林匹克运动对世界而言格外重要”
本报记者 叶 琦 孔 歌

“北京冬奥会筹备有条不紊。在全球

新冠肺炎疫情蔓延背景下，中国的表现是

世界各国应对疫情的标杆。”芬兰沃卡蒂奥

林匹克训练中心首席执行官维科·哈洛宁

在接受本报记者采访时表示，中国政府为

应对疫情，对境内风险地区进行严格防控，

采取各种举措保障中国人民能够尽快重返

正常生活。“我相信中国有能力办好一届开

放、安全的冬奥会。”

哈洛宁曾在 2008 年作为观察员团队

成员参加北京夏季奥运会，这段经历让他

至今难忘。“非凡、卓越！我从来没见到哪

个国家能够以如此坚定的努力来克服困

难，举办如此成功的奥运赛事。当年参加

比赛的芬兰运动员经常说那是他们参加过

的最完美的体育赛事之一。”在他看来，北

京成功举办夏季奥运会，为北京冬奥会积

累了宝贵的经验，相信 2022年北京冬奥会

将不只是运动员的舞台，也将是全球热爱

体育运动的人们的盛宴。

哈洛宁十分认同中国“绿色、共享、开

放、廉洁”的办奥理念。他特别强调，建立

一个可持续发展的绿色世界，是全人类最

重要的议题之一。“体育运动和奥运会应该

作出表率，以环保的方式为人们提供可以

进行自由活动的空间。中国完美地做到了

这一点。”

在采访中，哈洛宁提到了他来北京参

观冬奥场馆的经历。他看到首钢园随着北

京冬奥组委的入驻改造成为集休闲和体育

设施于一体的区域；水立方华丽变身“冰立

方”；五棵松体育馆实现了冰篮转化，不仅

能举办篮球赛还能举行冰球比赛……“这

一切都体现出中国为实现‘绿色办奥’而合

理利用资源的不懈努力，中国向世界展现

了自己在环境保护领域的责任与担当。”

北京冬奥会也带动了中国人民的“冰

雪热”。哈洛宁说：“我们芬兰人也有相似

的经历。50 多年前，我们积极推广冬季运

动，提出了‘全民滑雪’的口号。每个参与

滑雪活动的芬兰人只要滑够里程，就会获

得一个可以缝在滑雪夹克上的布徽章。芬

兰人为自己拥有更多徽章而感到自豪。”哈

洛宁认为，中国提出的“带动 3亿人参与冰

雪运动”的愿景，让芬中双方的交流合作从

冬奥会、冬残奥会向群众体育、体育产业等

领域延伸。

近年来，中国和芬兰冬季运动项目合

作更加紧密。2019 年中芬冬季运动年期

间，双方举办了 60多项活动，为促进两国冬

季运动产业的共同发展发挥了积极作用。

哈洛宁说：“芬兰很珍视与中国合作的机会，

举办芬中运动年对双方都很有意义。”

沃卡蒂奥林匹克训练中心位于芬兰中

北部，每年吸引着众多来芬兰比赛和训练

的中国冰雪运动员。哈洛宁对中国运动员

的高素质表现印象深刻，见证了他们的进

步与成长。“中国运动队组织完善，有着清

晰的训练规划。”哈洛宁表示，中国多年来

一直都在努力提高冬季项目成绩，尤其是

在短道速滑、花样滑冰等项目上已经涌现

了许多世界顶尖的运动员，相信在其他项

目上取得突破也只是时间问题。他很荣幸

沃卡蒂奥林匹克训练中心能够为中国运动

员的进步提供帮助。

今年中国农历大年初一，平日喜欢自

己动手做美食的哈洛宁开心地在社交媒体

账号上晒了一张照片——4 瓶产自中国的

酱油。这是他从中国朋友那里收到的礼

物。“这几年来，中国合作伙伴和运动员们

向我介绍了很多中国传统民俗，让我对中

国文化产生了兴趣。相信北京冬奥会的举

办将为世界了解中国提供宝贵机遇，也相

信芬中两国在体育领域的互信与合作会一

直延续下去。”

芬兰沃卡蒂奥林匹克训练中心首席执行官维科·哈洛宁

“中国有能力办好一届开放、安全的冬奥会”
本报记者 张矜若

随着 2022年北京冬奥会脚步的临近，在“绿色、共享、开放、廉洁”办奥理念
的引领下，冬奥筹办工作全面稳步推进，一项项承诺正在成为现实。国际体育界
人士对北京冬奥会的举办充满期待，认为中国与奥林匹克运动的再次“握手”，不仅会
带来一场精彩纷呈的体育盛会，也将有力推动中国和世界冰雪运动向前发展
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图图①①：：20212021 年年 11 月月 2121 日日，，在内蒙古自治区在内蒙古自治区

呼和浩特市的公园冰场里呼和浩特市的公园冰场里，，小朋友在进行冰小朋友在进行冰

球训练球训练。。 影像中国影像中国

图图②②：：20182018 年年 22 月月，，在芬兰沃卡蒂奥林匹在芬兰沃卡蒂奥林匹

克训练中心克训练中心，，中国和芬兰残疾人运动员一起中国和芬兰残疾人运动员一起

参加比赛参加比赛。。

芬兰沃卡蒂奥林匹克训练中心芬兰沃卡蒂奥林匹克训练中心供图供图

图图③③：：20212021 年年 66 月月 1616 日日，，哈萨克斯坦滑雪哈萨克斯坦滑雪

运动员在位于休钦斯克的国家滑雪中心进行运动员在位于休钦斯克的国家滑雪中心进行

集训集训，，积极备战北京冬奥会积极备战北京冬奥会。。 新华社发新华社发

图图④④：：连连接张家口市区与崇接张家口市区与崇礼城区及冬礼城区及冬

奥核心区的重奥核心区的重要干线公路高架桥正在建设中要干线公路高架桥正在建设中。。
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